

# カトリック仙台教区報

2008年3月2日 No.180

発行

カトリック仙台司教区

〒980-0014 仙台市青葉区本町1-2-12

Tel (022) 222-7371 Fax(022)222-7378

発行責任 広報委員会

URL ; <http://sendai.catholic.jp/>

## 人々の前で信仰の光を輝かそう

### 教皇ベネディクト十六世

#### 教皇定期訪問中の日本司教団への講話

昨年12月15日（土）午前、バチカンの枢機卿会議の間で、教皇ベネディクト十六世は教皇定期訪問（アド・リミナ訪問）中の日本司教団と謁見を行いました。以下は謁見の中で教皇が述べたことばの全訳です（原文は英語）。

日本の教会への教皇様の示唆に富んだお話をカトリック中央協議会の承認をいただきここに紹介いたします。

兄弟である司教の皆様。

アド・リミナ訪問中の皆様をお迎えできうれしく思います。皆様は使徒ペトロとパウロの墓を崇敬するためにおいでくださつたからです。皆様を代表してペトロ岡田武夫大司教様がしてくださいさつたご丁寧なごあいさつに感謝します。わたしも皆様と、皆様が司牧するようゆだねられたすべての人々に心からのごあいさつと祈りをささげます。皆様は、ペトロが福音宣教の務めを果たし、自らの血を流してまでキリストをあかしした町に来られました。そして、この偉大なペトロの後継者を訪ねてこられました。このようにして皆様は、皆様の国の教会の使徒的基盤を強め、司教団に属する他のすべての人々とのきずなと、ローマ教皇とのきずなを目に見える形で示します（教皇ヨハネ・パウロ二世使徒的勧告『神の民の牧者』8参照）。わたしはこの機会に、



最近亡くなつた教皇移住・移動者の司牧評議会名誉議長のステファノ・濱尾枢機卿様に対し、あらためて哀悼の意を表します。そして、濱尾枢機卿様が長年にわたり教会に奉仕してくださつたことに感謝したいと思います。濱尾枢機卿様はご自身の存在をもつて、日本の教会と聖座

の交わりのきずなを示されました。濱尾枢機卿様が安らかに憩われますように。

昨年、教会は、日本の使徒、聖フランシスコ・ザビエルの生誕500年を大きな喜びの内に記念しました。わたしは皆様とともに、聖フランシスコ・ザビエルが皆様の国で宣教のわざを果たし、日本に初めて福音が告げ知らされた時代にキリスト教信仰の種をまいたことを神に感謝します。大胆に、勇気をもって変わることのない優先課題です。実際それはキリストが教会に与えた莊厳な務めです。キリストは使徒たちにこう命じたからです。「全世界に行つて、すべての造られたものに福音を宣べ伝えなさい」（マルコ16・16）。現代の皆様の課題は、現代日本の文化的状況の中で、キリストの知らせを生き生きといたしかたでもたらすたまに新しい方法を探ることです。キリスト信者が人口のわずかな割合を占めるにすぎないといえ、信仰は日本社会全体に分かれなければならない宝です。

この分野で皆様は、指導的立場にある者として、聖職者、修道者、カテキスト、教師、家庭に対し、自分たちが抱いている希望について説明するよう促さなければなりません（ペトロ3・15参照）。そのた

めには『カトリック教会のカティキズム』と『カトリック教会のカティキズム綱要』の教えに基づく健全な信仰教育が必要です。人々の前で信仰の光を輝かそうではありませんか。それは、「人々が、あなたがたの立派な行いを見て、あなたがたの天の父をあがめるようになるため」（マタイイ5・16）です。

実際、世界は、福音がもたらす希望の知らせを渴望しています。皆様の国においても、経済的な成功や技術の進歩だけでは人間の心を満たすことができないことに多くの人が気づいています。神を知らない人には「究極的な意味で希望があります。すなわち、人生全体を支える偉大な希望がありません」（教皇ベネディクト十六世回勅『キリスト教的希望について』27）。人生には職業上の成功や利益を超えたものがあることを、人々に思い起こさせてください。家庭や社会の中での愛のわざを行うことを通じて、人々は「キリストの内に神との出会い」へと導かれます。「この神との出会いによって、愛が呼び覚まされ、心を開くことができるようになります」（教皇ベネディクト十六世回勅『神は愛』31）。日本のキリスト信者が同じ日本人に示すことができるものは、この偉大な希望です。この希望は皆様の国と異質なものではありません。むしろそれは、





## アド・リミナにて 司教 マルチノ 平賀 徹夫

昨年12月9日から17日まで、アド・リミナでローマに行ってきました。当然初めてのことでの、私も大分緊張していたと思います。何をしたかと言えば、教皇様に拝謁して仙台教区のことをご報告し、祝福をいただくこと、教皇庁の諸省や評議会等を他の司教様方と共に訪問し、そこでも報告や話し合いをして交わりを確認すること、そして「アド・リミナ」という言葉が意味する使徒聖ペトロ・聖パウロの墓参と、司教団全員でミサを捧げること、という3点が主なことでした。

教皇様の個人謁見は12月15日(土)の正午からでした。時間は15分間。

教皇様の掌（たなごころ）は柔らかく温かかったです。テーブルの上には日本地図が開いてあり、「あなたの教区はどこですか」と問われて「ここからここまでです」とお答えし、「信者達は活発ですか？」との問い合わせには、（見栄もあったでしょうか）「はい、もちろんです」とお答えしたように思います。

本当を言うと、わたくしには個人謁見よりも12日(水)の一般謁見の方が強烈な印象として残っています。

水曜日は全くフリーだったので、10時半からの一般謁見に与りたいと思い、前日に注意事項を聞くなどして準備しました。当日10時ころ、教わったとおり司教のスータンを着て広い謁見ホールに行くと特別な席に上げられました。教皇様のお席の横、5~6メートルの場所です。教皇様は随行の方と一緒に謁見場に入られましたが、世界中から集まった巡礼団から大きな拍手が起きました。続いてその日の巡礼団がどの国どの教区からであるか、英・仏・西・独・伊・ポーランド語で教皇様への紹介があり、紹介されたグループはそれぞれ歓声を挙げて拍手したり手を振ったり歌をうたったりしてアピールしていました。横顔からは（少し）お疲れのようだと思われましたが、教皇様はそのつど手を少し挙げて挨拶を返しておられました。そのとき思いました。80歳のこの方はこうして毎日毎日、毎週毎週、全世界のため、人類全体のための存在としてご自分のすべてを捧げておられる、まさに“アルテル・クリストゥス（もう一人のキリスト）”そのものだ、と。丸い地球上では瞬時の途切れもなくミサが捧げられていますが、その中で全世界と全教会のため、そして教皇様のために祈り続けるのは本当に大切で必要なことなのと思いました。

すでに、モーセの時代に与えられた大切な掟である十戒の中で、「あなたの父母を敬え。そうすればあなたは、あなたの神、主が与えられる土地で長く生きることができます」と、命じられています。この掟は、家庭内における親子関係を、まさに宗教的に捉えているのです。なぜなら、親は家族において神の代理

母を敬うことは、神を敬うことなのです。ですから、父母を敬うことが、まさに家庭における信仰教育の原点なのであります。旧約聖書続編にあるシラ書（教会の書）でも、親子関係を神との関係で捉えている次のような箇所があります。「父を尊べば、いつの日か、子どもたちがお前を幸せにしてくれる。主は、必

父を尊び、」僕が主人に仕えるよう、両親に仕える。・・主は、父親に対するお前の心遣いを忘れず、罪を取り消し、お前を更に高めてくださる」(3・5・14)  
このように、子どもにとつて両親は、神との接点であります。

**食卓を囲んで**

イエスが、この世を去つて天の御父のもとへ過ぎ越されると

へりくたつて弟子たちの足を洗うことによって信仰共同体の基本である仕え合うことの大切さを教えてくださいました。それから、最初のミサをささげられました。実は、すでに旧約時代から、食卓は信仰教育の大重要な場でありました。例えば、ユダヤ教の三大祭りの一つである過越祭は、食卓で祝われておりました。「また、主が約束されたと

なたたちの子どもが、「この儀式にはどういう意味があるのですか」と尋ねるときは、こう答えるさい。『これは主の過越のいけにえ』である。主がエジプト人を撃たれたとき、エジプトにいたイスラエルの人々の家を過ぎ越し、我々の家を救われたのである』と（出エジプト12・24-27）。食事をしながら、親が、神がイエスを通してなさ

## 「若い夫婦で生む子供を育てる」 家庭の信託教育のすすめ

司教神学顧問 佐々木 博

す祈りを聞き入れて  
くださる。・：主に従  
う者は、母を安心させ

きに、最後の信仰教育を弟子たちのためになさいました。それ

おりあなたたちに与えられた土地に入つたとき、この儀式を守らなければならぬ。ミニ、



子どもが自分の言葉で毎回手作りの祈りをすることによって、御祭壇を設置するだけでなく、御絵や御像を部屋に飾ることなども、信仰を育てる大切な環境を整えます。







# 各地から

## 宮城県 元寺小路教会

### カテドラルに響く典礼聖歌

男声合唱による典礼聖歌コンサートが1月13日(日)元寺小路教会大聖堂において開催された。これは名古屋にある男声合唱団「東海メールクワイア」を中心全国から93名が参加して開催された「男声合唱のための仙台・高田典礼聖歌合宿」の成果発表として行われたもの。指揮は須賀敬一氏、オルガン伴奏は木島美紗子氏(大阪教区)。東海メールクワイアは2003年にも元寺小路教会において美しい歌声を披露しており、彼らの活動によって、今や各地の男声合唱団が高田三郎作曲の典礼聖歌をレパートリーに取り入れるようになってきているとのこと。

練習はわずか2日間、二度と同じメンバーで歌うことのない合唱団であるにもかかわらず「神を求めよ」に始まって「行け地のはてまで」までの8曲いざれも素晴らしい出来ばえで、会場と演奏者が一体となつて



## 西仙台教会 森司教様招き黙想会

(日) 昨年 12月 9日

森司教様招き黙想会では、森一弘司教をお招きして待降節黙想会を開きました。西仙台教会単独としては、3回目、八木山教会との合



(園部英俊)

の方もおりました。森司教の人柄に負うところが大きいのですが、あたたかく家庭的な黙想会でした。

当日のCDが必要な方は、上野(西仙台)か、Sr.楠瀬(元寺事務室)まで、ご連絡ください。CD

子の堅信、親の回心

(川井田 元)  
岡崎 光洋

われたものを加えると、通算4回目の黙想会でした。

田氏が指揮者須賀氏のみわざがこの人に」では涙ぐむ人の姿も見られ、また、聖堂いっぱいに響きわたる「行け地のはてまで」の歌声は、私たちに力強く勇気を持った神のことばを述べ伝えよ!と励まし、迫つてくるような感動を与えた。演奏者が退場の後も会場は拍手が鳴り止まず、アンコールに応えて「ちいさなひとつ」ほか2曲が歌われた。この後、18時のミサでは合唱団が聖歌奉仕を務め、平賀司教、エメ神父の司式によりミサが盛大に執り行われた。



3枚1セット実費(¥200)にて、お分けいたします。  
(上野 隆)

## 福島県 白河教会

新年が明けて間もない、1月の27日に私たちの白河教会では、司教様をお招きして白河の殉教者の記念と、堅信式Ⅱ写真Ⅱが行われました。ミサに先立つて殉教者の名前が記載されている額と記念の言葉の額を3講話においては、エクレージア(ギリシャ語:呼びかけられた者たちの集まり)としての教會の意味についての講話がありました。終始、独特の優しい口調で、懇切丁寧な講話でした。



会には最初の第1回目から欠かさず参加されている他教会受信者のお父様の感想を頂きまし

ましたので、ご紹介いたします。難き人間への深く限りないやさしさを前にして、現象ばかり追いかけて汲々としている。こ

の子を見つめる眼差しに寄りれるばかりです。世間の目ではなく、御父のこ

の子を見つめる眼差しに寄りれるばかりです。世間の目ではなく、御父のこ

の中には中学一年生の息子もありました。学校生活やら受験など何かと悩み多き時期に入つた我が家の最初の子です。親としては社会の重圧を背景に、彼をあれやこれや教育しなければならないのではと、ある種、強迫めいた観念に陥ることもあります。

親としては社会の重圧を背景

のようなこの世の中で、神に顔を向けて生きることの大切さが話されました。続く第2講話では、マタイ福音書の第1章第1節にキリストの長い系図が出てくる事の意味について、詳しく講話されました。午後の第3講話においては、エクレージア(ギリシャ語:呼びかけられた者たちの集まり)としての教會の意味についての講話がありました。終始、独特の優しい口調で、懇切丁寧な講話でした。

3講話においては、エクレージア(ギリシャ語:呼びかけられた者たちの集まり)としての教會の意味についての講話がありました。終始、独特の優しい口調で、懇切丁寧な講話でした。

3枚1セット実費(¥200)にて、お分けいたします。  
(上野 隆)

3枚1セット実費(¥200)

にて、お分けいたします。

(上野 隆)

## 「ぶどうの木」

心の病を持つ当事者と家族の方々を中心に、複雑な人間関係でストレスを抱えている人たちが集まり、「心のモヤモヤ」「病気のつらさ」、そんな気持ちを吐き出せる場所を提供したい、悩みを話し、肩の荷をおろす事によって自分を見つめなおす、そんな語らいの場を作ろうと、「ぶどうの木」の集会を始めた。

集会は、毎月第2水曜日、午後1時30分から4時まで、カトリック元寺小路教会を会場に開かれている。

## 私の気分転換

第一回の集いは、昨年9月19日、各教会からと、一般の人を含め8名が参加した。その後の集いにも多くの人が参加している。

朝、仕事に出かける前の、ほんのひと時、春夏秋冬、折々の季節を感じながら朝食を兼ねたコーヒー・タイムを過ごします。天気の良い日には、ガラス戸越しに澄んだ青空にふわふわ浮かぶ白い雲を眺めたり、何を思考するでもなく思いつくままに、現実のこと、ありもしないことなど取り留めもなく心に浮かんでくるこ



う。感謝しつつ、私の気分転換は続きます。

## 青年会默想会

東仙台教会 京 早苗  
20年・30年後に教会を担う青年会默想会

世話人 工藤正子（元寺小路教会）・佐藤多鶴子（北仙台教会）  
連絡先 022-373-2706



この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方が違いますが、今、私に与えられているこの時間は信仰の季節を感じながら朝食を兼ねたコーヒータイムを過ごします。天気の良い日には、ガラス戸越しに澄んだ青空にふわふわ浮かぶ白い雲を眺めたり、何を思考するでもなく思いつくままに、現実のこと、ありもしないことなど取り留めもなく心に浮かんでくるこ

う。感謝しつつ、私の気分転換は続きます。

この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病を持つている人にとつて「教会には居場所がない、きらい」と言っている人たちばかりが多い」との声もある。

今世は、悩みを抱えながら生きづらさを抱えている人であふれている。家族、学校、社会とボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病を持つている人にとつて「教会には居場所がない、きらい」と言っている人たちばかりが多い」との声もある。

今世は、悩みを抱えながら生きづらさを抱えている人であふれている。家族、学校、社会とボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病を持つている人にとつて「教会には居場所がない、きらい」と言っている人たちばかりが多い」との声もある。

今世は、悩みを抱えながら生きづらさを抱えている人であふれている。家族、学校、社会とボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い

い。心の病に限らず悩みを抱えている人はどうぞ話に来てください。この時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い方をボーッとしながら受けとめます。習慣になっているのでこの時間が無い一日の始まりは落ち着きません。人は、それぞの年代によって時間の使い